31.- S.E.D.E.N.E.

IRENA SENDLER. LA ENFERMERA HEROÍNA DEL GHETTO DE VARSOVIA

Autora: Margarita del Valle García.

Irena Slender ha muerto a los 98 años, coincidiendo con el Día Internacional de la Enfermería, ha sido una de las grandes mujeres de la historia en tiempos de guerra.

Cuando Alemania invadió el país en 1939, **Irena Sendler era enfermera**

en el Departamento de Bienestar Social de Varsovia, el cual manejaba los comedores comunitarios de la ciudad.

En 1942 los nazis crearon un ghetto en Varsovia e Irena horrorizada por las condiciones en que se vivía allí, se unió al Consejo para la Ayuda de los Judíos.

Consiguió identificaciones de la oficina sanitaria, una de cuyas tareas era la lucha contra las enfermedades contagiosas. Como los alemanes invasores tenían miedo que se destara una epidemia de tifus, toleraban que los polacos controlaran el recinto.

Pronto se puso en contacto con familias a las que les ofreció llevar a sus hijos fuera del guetto, pero no les podía dar garantías de éxito, era un momento horroroso, debía convencer a los padres de que le entregara a sus hijos sin ninguna garantía de volver a verlos. Lo único cierto era que los niños morirían si permanecían en él.

Algunas veces, cuando Irena o sus compañeras volvían a visitar a las familias que se resistían a entregar a sus hijos para hacerlas cambiar de opinión, se encontraban con que todos habían sido llevados al tren que los conduciría a los campos de la muerte.

Comenzó a sacar a los niños en ambulancias, como víctimas del tifus, pero pronto se valió de todo lo que estaba a su alcance para esconderlos y sacarlos de allí: cestos de basura, cajas de herramientas, sacos de patatas, ataúdes... en sus manos cualquier elemento se transformaba en una vía de escape.



Logró reclutar al menos una persona de cada uno de los diez centros del Departamento de Bienestar Social. Con su ayuda elaboró cientos de documentos falsos con firmas falsificadas dándoles identidades temporales a los niños judíos.

Irena vivía los tiempos de guerra, pensando en los tiempos de paz, por este motivo no le bastaba mantener con vida a estos niños, quería que un día pudieran recuperar sus verdaderos nombres, su identidad, su historia personal, su familia. Entonces ideó un archivo en el que re-

32.- S.E.D.E.N.E.

gistraba los nombres de los niños y sus nuevas identidades. Apuntaba los datos en pequeños trozos de papel y los enterraba dentro de botes de conserva bajo un manzano en el jardín de su vecino. Allí escondió, sin que nadie sospechase, el pasado de 2500 niños, hasta que los nazis se fueron.

En 1943, Irena Sendler fue detenida por la Gestapo y llevada a la prisión de Pawlak, donde fue brutalmente torturada, pero no traicionó a sus colaboradores o a cualquiera de los niños ocultos. La sentenciaron a muerte y camino del lugar de ejecución, el soldado que la llevaba la dejó escapar. La resistencia le había sobornado porque Irena no

debería morir y llevarse consigo a la tumba el secreto de la ubicación de los niños.

Oficialmente figuraba en la lista de ejecutados, así que desde entonces Irena continuó trabajando, pero con identidad falsa, ocupándose de la supervisión de orfanatos y asilos en Varsovia.

Al finalizar la guerra, Irena misma desenterró los frascos y le entregó las notas al Doctor Adolfo Berman, el primer presidente del Comité de salvamento de los judíos sobrevivientes. Lamentablemente la mayor parte de las familias de los niños había muerto en los campos de concentración nazis. En un principio los chicos que no tenían una familia adoptiva fueron cuidados en diferentes orfanatos y poco a poco se los

envió a Palestina

Los niños sólo la conocían por su nombre clave: Jolanta. Pero años más tarde cuando su historia salió en un periódico tras ser premiada por sus acciones humanitarias durante la guerra, acompañado de fotos suyas de la época, varias personas empezaron a llamarla para decirle: Recuerdo tu cara...

> soy uno de esos niños... te debo mi vida... te debo mi futuro...

> En la habitación de Irena Sendler siempre hubo flores de agradecimiento y cientos de fotos con algunos de aquellos niños y con hijos de éstos.

> Irena Sendler era una heroína desconocida fuera de Polonia y apenas recono-

cida en su país por algunos historiadores, ya que los años de oscurantismo comunista habían borrado su hazaña de los libros de historia oficiales. Además ella nunca contó nada de su vida durante aquellos años.

Varsovia ha homenajeado a Irena Sendler, la mujer que durante la II Guerra Mundial salvó la vida de 2.500 niños judíos, a los que sacó en secreto del Gueto a riesgo de su propia vida. El homenaje se realizó frente al monumento a los héroes del Holocausto, donde se plantaron dos manzanos, con los que se recuerda el árbol bajo el que Sendler escondió los frascos de cristal con los nombres de los pequeños rescatados, sus nuevas identidades falsas y las familias católicas de acogida.

33.- S.E.D.E.N.E.

"Es importante que las nuevas generaciones recuerden lo que hizo mi madre", afirmó durante el homenaje Janina Zgrzembska, la hija de Irena Sendler, quien no pudo asistir debido a su avanzada edad, 97 años, y a su delicado estado de salud. En el acto también participó un grupo de alumnos de un instituto de Baviera, en el sur de Alemania, que a partir de ahora llevará el nombre de Irena Sendler. "Deseamos que los frutos que den estos manzanos sean el símbolo de la amistad entre Polonia y Alemania", explicó Renata Mock, directora del centro alemán. Irena Sendler fue nominada, el pasado año, para el Premio Nobel de la Paz, propuesta por el presidente de Polonia, Lech Kaczynski, y por la Organización de Supervivientes del Holocausto. Finalmente se le concedió al norteamericano Al Gore

La historia de esta heroína desconocida, había permanecido oculta durante cuarenta años, su historia pronto será llevada al cine, de acuerdo al modelo de la exitosa "Lista de Schindler", dirigida por Steven Spielberg. Los productores Jeff Rice y Jeff Most serán los encargados de llevar la historia de, Irena Sendler, a la gran pantalla, con la que se llegaron a reunir antes de su muerte, para hablar del proyecto. La película se basará en la biografía 'Irena Sendler: The Mother of the Holocaust Children' de Lawrence Spagnola y que nos cuenta como la mujer colaboró con la Resistencia de su país durante la II Guerra Mundial para salvar a 2.500 niños judíos, que en esos momentos se encontraban encerrados en el gueto de Varsovia.

BIBLIOGRAFÍA:

TEMIÑO, I.: La heroína que salvó a 2.500 niños (en línea). Suplemento Magazine diario El Mundo 15 de julio 2007 (Consulta: 25 marzo 2008). Disponible en:

http://www.elmundo.es/suplementos/magazine/2007/407/1184167371.html

THEHAUNTEDV2: La Vida de Irena Sendler será llevada al cine (en línea) El séptimo arte. net>Actualidad, 10 de abril 2007. (Consulta; 25 marzo 2008). Disponible en:

http://www.elseptimoarte.net/cine-articu-lo1970.html

Diario La Nueva España. 13 mayo 2008.

MATERIAL GRÁFICO:

TEMIÑO, I.: Fotos (Irena Slender en 1944 y en 2007) Suplemento Magazine diario El Mundo 15 de julio 2007 (Consulta: 25 marzo 2008). Disponible en:

http://www.elmundo.es/suplementos/magazine/2007/407/1184167371.html